
︱
︱︱
传
统
银
行
对
话
互
联
网
金
融

金
融
行
业
﹃
搅
局
者
﹄
能
否
创
新

马不停蹄博眼球 云游各地舞长袖
———马云近一个月来赶场记

! ! ! !我不得不佩服自己一下!

!月日的"热议冷评#千万别当真$中%我这样写&!名人退休"说说而已的"你

千万别当真"你用你的尺去量他们"除了量出郁闷以外"别无所获#。半个月来天
马行空的马云%果然用事实一巴掌'一巴掌回应了感叹他"急流勇退$的人们%仿

佛在为我的文字作注脚一般(退)这个字离马云还远%我忍不住再引用一句“人家
把生活当工作"想过没$ 人家的工作和生活本来就浑然一体%密不可分”。

其实无须纠结马云退不退的问题* 毕竟%马云又不问你要工资%马云也没有

靠着特权地位吃空饷*干%或者不干+退%或者不退%原本都是他的自由*实在要挑

刺的话%就是马云为何要那么高调地说自己要"退$* 没想到%结果却是换了一条

路%不对%换了几条路%继续激流勇进*但即便如此%也没有太大意义%因为这样的

抱怨%就如同怨妇抱怨夫君&残茶尚热,温香未冷%山盟海誓'言犹在耳%为何所做

和所说大相径庭* 要知道%夫君眼中早就只有新人笑了*

因此%问题不在于马云究竟干不干%我们更应该关心的是马云究竟打算怎

么干*当一个人还一贫如洗'只有想法的时候%自然可以无所顾忌%失败也只是

个人的事情%影响所及不出于三五人或者一个家庭+而当一个人手握重金的时

候%当一个人有登高一呼的影响力的时候%那么%怎么干就不是一个人的事情

了%而是影响到千千万万家庭'影响到社会的许多方面* 这时候%创新务必谨

慎%因为创新的代价或许是无法估量的* 这也是名人---我应该说%负责的名

人%从娱乐明星到商界巨子---的烦恼&你的一举一动%都有着重要影响%小朋

友要学你%大朋友要指望你%能不谨慎么)

当然%当代商业领域有奇怪的现象&大富之家'仁义存焉+窃钩者诛%窃国者侯.

华尔街大佬们都不用为其衍生产品的衍生灾害埋单* 有好处他们先享受%出问题他

们先逃走%逃走的时候对政府说&我撤退%你掩护*留下政府在那里%面对群情激奋

的草民们%不得不打肿脸充胖子*危机过去%还得好声好气把闯祸坯再请回来*

正因此%巨子们突然又发现%如果不用埋单%自己"创新$的余地还是很大

的* 只是我们不得不多个心盯盯紧,提个醒&菜鸟飞遍全国,外行搅局金融%真

的靠谱么) 在这件事情上%千万要当真*
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疑问一:为什么银行业赚走了那
么多钱？银行的盈利是否严重挤压了
制造业的生存空间？

&对话回放' ""###家上市公司%一半利润是

$%家银行拿走了* 再这样拿下去%制造业怎么办) $

股市是经济的晴雨表。乍一听，人们的第一反
应是银行业的确“暴利”，工商企业只有喝汤的份。

且慢如此简单理解。兴业银行首席经济学家鲁
政委认为，这种算法属于“哈哈镜下的银行利润”。
撇开先入之见，认真分析数据，不难发现，上市公司
的行业结构分布并非整个经济的完美映射：!"#!年
整个银行业 $%&的利润摆在了上市银行账上，但非
银行业只有约 '"&的利润摆在非银行的上市公司
账上。如果推算复原全部第二产业、第三产业的利
润，则银行占全部第二、第三产业利润总额的约
'(&，而非上市公司数据显示的近 )%&。

这是因为，工业、服务业中上市企业的比例比
银行少得多。业内人士认为，国内的大型商业银行
基本上全部上市了，但是国资委旗下的大部分央企
并未上市，有些只是子公司上市。以这些未上市的
央企为例，基本上是第二、第三产业中的“巨无霸”。
用局部和整体去比较，得出的数字自然是失真的。

数据显示，!%'!年商业银行利润总额 '*!万
亿元。交通银行董事长牛锡明表示，银行盈利高就
是这几年的事，主要原因是这几年资产膨胀得太
厉害。现在贷款将近 +%万亿元，如果不良贷款率
上升 ',，就是 +%%%亿元不良资产，提取的拨备
就需要 '万亿元。过去十年银行累计的盈利大约
(万多亿元。但是如果退回 !%年，'--!年到 !%%!

年银行不是盈利，而是产生不良资产 (万亿元。所
以从 !%年周期看，银行盈利水平并没有超出平均
利润率。

疑问二:民营企业办金融，是能够
办得好的，为什么不能多几家这样的
企业？未来资金的利率市场化意味着
什么？

&对话回放' "其实中国金融不仅仅是民营企业

缺几张牌照的问题%而是让人参与%这比多发几张牌照更重要* $

民营资本进入金融领域，带来新的挑战。鲶鱼效应的结
果是有竞争，更多是合作。但是，经营金融资本和经营产业资
本是不一样的。华尔街不乏金融精英，不缺几百年形成的健
全机制，仍然出现了 !%%$年的大危机。其原因是利润当期性
和风险滞后性的错配，形成了陷阱。

现在大家在银行领域也只看到了利润，而没有看到潜伏
的风险。一位银行业人士表示，民营企业可以通过购买上市
银行的股份，成为银行股东，但是民营资本更渴望自己能建
银行，做大股东。然而，当存款保险制度、金融机构破产及收
购兼并重组等制度条件都准备齐全后，利率市场化势将推
出。届时，银行的利差将大为缩减，大银行体量庞大，受到的
冲击还不算大，但对小型银行来说就是“狂风骤雨”。在成熟
市场，银行存贷差普遍在 '&以下。以香港和台湾地区的银
行为例，经营压力使得银行勉力精耕细作，靠不到 '&的利
差几乎赚不到什么钱，利润更多来自于为客户提供的各种服
务。今后创办银行，可能就是吃力不讨好的活儿。

中国的法人银行只有 !%%多家，数量不多，有助于金融
体系的稳定。美国目前有 +%%%多家银行，金融危机来时大约
'%%%家银行关门，社区银行抗风险能力低，容易倒闭。由于
有小额存款的保险制度，老百姓的存款利益有了保障，维护
了金融和经济的稳定，没有引起社会动荡不安。国内有学者
认为，对于民营银行不需要严格监管，风险自负，但是批评者
认为涉及公众存款，不可能不监管。

疑问三:为什么说解决风险问题
是互联网金融的当务之急？

&对话回放' "金融最早解决了生意的问题%

但今天变成解决风险的问题%风险永远存在%但是

我们必须用创新的方法解决风险* $

马云认为，互联网金融的优势在于发现并服
务好那些为数 $%&、没有获得很好金融服务的小
企业，必须用新的思想、新的技术去提供服务。这
可能是中国未来金融行业发展巨大前景所在，有
助于中国的经济成长。

借贷有风险。微型企业在发展过程中需要融
资，但是绝大多数无法从银行贷到款。主要原因是
风险不可控，财务报表不规范，纳税数据未必能反
映企业实力，所以银行不敢贷。其实互联网金融企
业同样遇到判断借款人还贷能力的问题。一家规
模较大的网络信贷企业告诉本报记者，他们提供
的贷款年利率是 $&出头，但是附加每月 '&左右
的担保费用，用于覆盖无法还贷的风险，因此借款
人一年的资金成本超过 !%&。即便如此，每个月
的资金需求量仍在以 (%&./%,的速度增长，接下
来发展还会非常快。数量越滚越大后，风险的控制
成为重中之重。
互联网金融的服务对象和传统银行是不矛盾

的，甚至可以说是互补的。银行业人士估算，由于
人力成本、网点成本等居高不下，在上海，户均贷
款 (%万元以下、单笔贷款 )万元以下，银行做这
样的业务基本上“入不敷出”。银行不可能涉足的
这 $%,，恰恰是阿里等互联网金融提供商的主要
战场。这就像一块土壤，把小商户扶持培育成大商
户，最后成长为银行的目标客户。

有一点可以肯定，市场经济下，不可能没有金
融监管。有效的监管，可以让互联网金融在一个安
全的金融生态系统内放手发展业务。交通银行首席
经济学家连平昨天表示，互联网金融弥补了中国金
融体系中的部分薄弱环节，在宽松的环境下迅速发
展到今天的规模。比如它们比商业银行更了解小微
企业的支付、信用、负债和发展情况，能更好控制融
资风险。但融资业务不可能没有监管，随着行业的

规模做大，更多的风险会随之而来，监管肯定会跟上。

疑问四:为什么降低互联网金融企业贷款
成本，还靠信用体系的发展？

&对话回放' "金融行业也需要/搅局者0%需要那些外行

的人进来进行变革%共同创造一个未来* $

“阿里最值钱的‘金矿’是什么？是大量商户经营及信用
数据的积累，”一位银行监管人士点评道，“这是阿里的独有
资源。因此它与网络信贷企业是两回事。”企业的经营数据一
时可以做假，但长达几年做假几乎是不可能的。根据他的判
断，有了大数据的支撑，贷款给小商户风险溢价低，加上不需
要信贷员等成本，大数法则分摊了不良贷款后，贷款利率在
'%,以内可以稳稳地赚钱。

最近，上海的网络信贷企业为了降低行业风险，通过网
络信贷服务业企业联盟建设共享的资信数据库，年底建成一
期工程，逾期借款人等信息将纳入其中。相关人士认为，我国
没有美国那样发达的社区银行体系，网络信贷行业今后的发
展可能会超过美国。科技的创新，对金融行业起到颠覆性的
作用，直接降低了融资的成本。

同时，对个人征信系统采集信息扩容的建议也日益高
涨。大数据时代，个人信息变得更为立体，守信加分、违章减
分，直接影响到获得贷款的难易和成本。互联网金融有助于
推动整个社会更加重视信用，推动经济生活的良性发展，带
来更多深远的社会意义。 本报记者 谈璎

! ! ! !难道说：真是“人在江湖，身不由己”？尽管在“)·'%”谢幕演出时深
情告白：“明天起，生活就是我的工作”，然而卸任了阿里巴巴 012后
的马云，却并未变成“卧槽马”。
实际上，就在差不多时间“退休”的“屌丝”史玉柱今天在波尔多吹

红酒、明天在哥本哈根看美人鱼、后天在首尔玩大鼓的时候，身为大侠
“风清扬”的马云，却在最近一个月间天南地北地“马”不停蹄，甩出各
种新抬头、危言论、大动作，出镜率之高几乎超过其过去一年的总和。
对此，有人评价这是“假作退休真博眼球”，也有人肯定这是“天降大任
于斯人”。但无论江湖人士如何评说，“风清扬”只管继续唱他的“笑傲
江湖”：在吃定电商之后，继续玩转投资、做大金融、尝试物流、染指地
产……所谓“退而不休”，原来是从帮主升格为了盟主；所谓“马后炮”，
或许是在下一盘更大的棋。

! !月 ""日

接棒大自然保护协会中国主席
“昨天刚退休，今天又上班”。卸任阿里巴巴 012后的第一天，仍

然是阿里巴巴集团董事会主席的马云又给自己加码，即从知名经济学
家胡祖六手里接棒，迅速变身为全球最大的环保组织之一———大自然
保护协会（340）的中国理事会主席。实际上，340的高层团队本身就
是一个富豪俱乐部。而中国版 340，据说入门认捐费就得 (%%万元起
步，成员中不乏春华资本的胡祖六、上海复星的郭广昌、老牛基金会的

牛根生等大佬。
或许，对于有着浙人血统的“外星人”马云而言，保护地球是人

生大事，借此串联更大的朋友生意圈也是一举两得。据不完全统
计，马云还是“国酒茅台文化研究会”副会长、华谊兄弟董事会副董
事长、壹基金理事、云峰基金发起人、江南会发起人、华夏同学会成
员……

! !月 #$日

做董事长宣布“菜鸟网络”诞生
当身穿蓝色对襟大褂的马云，在深圳高调宣布由阿里巴巴集团牵

头组建的中国智能物流骨干网（054）项目启动，包括阿里巴巴、银泰、
复星、富春、顺丰、三通一达（申通、圆通、中通、韵达）等将联合组建“菜
鸟网络”时，不少网民即刻吐槽：与其叫“菜鸟”，还不如和“天猫”对对
碰，叫“地鼠”呢！
尽管名字富有“屌丝”气，但由马云做董事长的菜鸟网络实际上身

价不菲：注册资金 )%亿元，规划总投资 (%%%亿元，意在 )至 $年后做
到全国任意地区可 !/小时送达。目前，“菜鸟”虽然并无具体落成项
目，但有内部人士透露：年内可拿下数个城市的地块，用来自建、合建
或改建仓储。这个有着电商6店商6物流6通信网络6商业地产投资等
多元基因的“菜鸟”，或许更符合如今已 /$岁的马云：“对于互联网行
业，我已经有点老了；对于新事物，我还年轻。”

! %月 #日

外滩金融峰会放言做金融搅局者
“如果银行不改变，我们就改变银行！”一样身着蓝色对襟

大褂，马云在复星郭广昌的撺掇下，在外滩华尔道夫酒店现身
外滩金融峰会，同场的还有交通银行牛锡明、万科王石、泰康
人寿陈东升、美国前财政部长蒂姆·盖特纳、经济学家张维迎
等一众大佬。针对“中国银行业服务了 !%7的客户却赚了
$",的钱”的现状，马云再度霸气开炮：“我不相信今天的机制
能够支撑 ("年以后中国所需要的金融体系”；“金融是为外行
人服务的，不是为自己金融圈里自娱自乐、自己赚钱的”；“金
融业也需要搅局者，更需要那些外行的人进来进行变革”；“未
来的金融有两大机会，一是金融互联网，金融业走向互联网；
二是互联网金融，纯粹的外行领导金融”。
实际上，当高考数学考过 '分的马云一旦对金融有了抱

负，其“大怪路子”或许会令银行业不安。

! %月 &日

深交所减持华谊兄弟套现近亿元
而不止在商场长袖善舞，马云可以说还有半只脚伸在娱乐

圈。除了和明星李连杰一起成立“太极禅”，马云作为华谊兄弟的

'$名发起人之一，还是华谊兄弟董事会副董事长。不过，8月 (日马云再度减持
所持华谊兄弟股份，套现近亿元。由于减持当日正逢华谊兄弟股价刷新历史新
高，马云套现时机相当精准，而相较其不足 '"""万元的入股成本，此举浮盈超过
百倍。
正是“不差钱”的马云大幅减持华谊兄弟，让后者先扬后抑一度接近跌停，

同时也引发市场诸多猜想。因为 !年前，马云首次减持 (""万股华谊兄弟，套
现 -"'!万元，当时华谊兄弟的董秘称他是为“改善生活”；而此次马云再度减
持套现，消息一出即遭股民调侃：“改善生活随时都需要”。此次减持后，马云尚
有华谊兄弟流通股 )!(万股，所以股民还在“坐等老马的下一次改善生活”。

! %月 '日

携“云峰帮”赴山西见省长李小鹏
早在 )年前，时任中共中央政治局委员、上海市委书记的俞正声就在上海

两会上抛出问题：“上海为什么出不了马云？”这一问，无疑大大提升了马云对
各级地方政府的吸引力。实际上，和各级政府部门的亲密关系，也在给马云的
江湖地位加分。

)月 !$日“菜鸟网络”成立仪式上，马云在讲话前先尊称的是到场的深圳
市市长许勤和分管经贸的副市长陈彪。据悉，“菜鸟”是由深圳市委书记王荣、
市长许勤亲自引到深圳前海的项目，从“说鸟”到“见鸟”仅仅用了 /个月，并有
望在下半年拿地开建“鸟巢”。“听说你去做菜鸟了？”而在 8月 !日的外滩金融
峰会举办前，上海市市长杨雄在市政府会见了来沪参加峰会的中外企业界嘉
宾，首先问的就是马云的“菜鸟网络”。

随后，8月 /日马云又和云锋基金会的同道一起在山西拜会了山西省省
长李小鹏。后者向前者重点推介了山西综改试验区及黑色煤炭绿色发展战略，
而前者则表示会加大在晋投资力度，拓展互联网、生态环保、文化旅游等领域
的合作。这是否意味着：或许在不久的未来，马云的跑“马”圈地有可能会跑进
山西，甚至跑到煤矿？ 本报记者 胡晓晶

! ! ! !马云是个武林情结很深的人。阿里巴巴孵出了“菜鸟”，
菜鸟能否让马云成为快递行业“武林盟主”？记者询问多名业内
人士，他们普遍认为马云的梦想远大美好，但要实现面临着诸
多难点。就目前而言，加盟的快递巨头们都不太清楚下一步行
动抓手是什么，只能期待马云使出绝招甚至怪招出奇制胜。

整合各快递企业资源是个难题
需要指出的是，“菜鸟网络”其实不做快递物流，其项目

名为“中国智能骨干网”，希望在 ).$年内，通过自建、共建、合
作、改造等模式，打造遍布全国的开放式社会化物流仓储设施，
向制造商、网商、物流快递企业等开放，建立一张能支撑日均
(""亿元网络零售额的智能骨干网络。

由此可见，马云绝非只是剑指快递，他的雄心在于涵盖
快递行业上下游，上游即电商、制造商，下游则是仓储，而整
合快递资源是其中非常关键的一步，因为各家快递公司均有
其仓储基地和终端网点。总部位于上海的专业第三方物流公

司虹迪物流，目前在全国有 !-个办事处辐
射 -),以上县级城市。公司总裁张鹏飞表
示，此次合作参与方有大量重复建设的基
础资源（例如各家快递公司的终端网点布
局），如何优化这些产能，同时克服标准化

的难题，是阿里巴巴未来可能面对的难题。

两个裁判若出现分歧很难摆平
即便是武林第一，也未必是武林盟主。马云的

天猫是 9!0 的老大，最近还被京东吐槽，说逼用
户“二选一”；支付宝是行业老大，却不能制定行
业标准。马云的“菜鸟”一“出生”，就被外界解读
为马云想当快递行业的裁判和协会会长。行业协
会往往以老大为会长，“菜鸟”只要做得足够大，马
云理应成为会长，但快递行业已有国家邮政局这个
裁判了。

上海一快递公司负责人告诉记者，国家邮政局
拥有行政权力，它辖制企业的武器是“权”，而马云的武器

是“钱”。有人猜想，菜鸟把民营快递巨头招致麾下，利用淘宝
系资源，让快递公司在阿里标准下竞争阿里电商业务。一个
包裹，如果这条线路圆通一直跑得最快，报价最低，就让圆通
做；如果晚上只有申通在跑，那晚上邮件就让申通做；如果节
假日只有顺丰营业，那就让顺丰做；如果圆通服务突然很差、
投诉率很高，那就把圆通踢出去。
但两个裁判总会有矛盾，上述业内人士打比方———国家

邮政局是“皇帝”，菜鸟网络是“丐帮帮主”，当两者标准不一
甚至利益冲突时，底下的“长老”和“乞丐”们到底听谁呢？

快递行业群雄逐鹿谁吃谁都难
盟主统帅武林各门各派。上述业内人士之所以把菜鸟比

作“丐帮帮主”，是因为时下快递行业群雄逐鹿，绝非是淘宝
系快递企业而已，马云成为帮主易，成为盟主难。

在中国快递市场上，官方的有 1:5，最近也加快争夺市
场的脚步，如北京邮政在北京地区、河北部分地区推出快递
服务，单价只要 )元，就是利用价格战打压要价 $元或 '%元
的民营快递公司；电商京东商城、腾讯、苏宁易购、'号店、国
美商城等均拥有物流优势，尤其京东一直通过自建物流品
牌，在行业内树立标准。腾讯则通过收购易讯在各地建立自
己的仓配系统。它们难以“低头”奉马云为盟主。

此外，洋快递也在争夺中国市场，联邦快递和 ;<5已获
准分别在中国 $个和 )个城市开展国内快递业务。洋快递发
展成熟，理念和技术都是一流的，如 ;<5在上海、杭州刚刚
建立医疗健康仓储中心，争夺的是附加值更加高的项目。

剩下的，就是被马云团结在一起的民营快递，包括三通
一达（申通、圆通、中通、韵达），它们很大程度上依靠淘宝系
给生意做。上述民营快递中的一家其负责人对记者坦言：“加
入菜鸟，是因为相信马云，而且目前就对阿里巴巴有一定的
依赖性，但说实话，接下来应该怎么做，马云没说，大家也不
清楚。” 本报记者 金志刚

表面虚心入行“菜鸟”内心狂野出手“搅局”
千万要当真

在6月2日的首届外滩
国际金融峰会上，复星集团
董事长郭广昌和阿里巴巴董
事局主席马云接连对银行业
高利润“开炮”，提出金融行
业需要“搅局者”的创新。一
席话令交通银行董事长牛锡
明按捺不住，解释说由于金
融行业利润当期性与风险滞
后性这种错配永远存在，大家
往往容易看到现实的盈利，却
忽视了金融业潜伏的风险。三
人唇枪舌剑，火花四溅。

本报记者截取了对话中
四个精彩的“为什么”，就传
统金融与互联网创新的“碰
撞”,请金融行业的专业人士
做出解读。
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马云玩起“大怪路子”：宣布退休却退而不休，丢掉一张小牌却摸起两张大牌
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